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要闻

虹桥国际开放枢纽建设迎来一周年，向价值链、产业链高端发展——

打造国内国际“双循环”枢纽链接
奋进 新征程
建功 新时代

集聚成群“过起飞”
2016年，永恒力中国区总部落

户虹桥国际中央商务区。两年后，

永恒力在家门口参加首届中国国际

进口博览会，从此成了年年相见的

“老朋友”。自此，这家德国企业在

中国市场的快速发展，始终离不开

“虹桥”二字。

“大虹桥地理位置得天独厚，国

家战略的叠加赋能为公司发展提供

了重要机遇。”永恒力中国区总经理

白大平说，立足虹桥，公司借助长三

角完善的产业链，企业资源配置效

率大幅提升，自动仓储项目每年有

超过50%的增长。

成立于2015年的威马汽车，则

是“生在虹桥、长在虹桥”的本土企

业。诞生之初，威马就把全球总部

及研发中心放在虹桥国际中央商务

区，紧接着，设计中心、前瞻研究院、

销售中心、采购中心和智能网联软件

中心等等也都云集于此。威马董事

长沈晖说，从智能制造产业的发展底

座，到“就近跑一次”的营商环境，大

虹桥都是不二之选。

伴随着虹桥国际开放枢纽建设

提速，越来越多的总部型企业加入

“大虹桥”一起飞。

一年来，虹桥中央商务区出台

《关于支持内资总部企业发展的政

策意见》，设立“长三角民营企业总部

集聚区”和“长三角民营企业总部服

务中心”，聚焦本土跨国公司、央企第

二总部、长三角民营企业总部等，加

大对落地营运、能级提升、人才发展、

国际商务合作等方面的支持力度。

目前，虹桥国际中央商务区集聚具

有总部功能的企业超过400家，包

括罗氏、壳牌、伊顿等世界500强、

外资地区总部、上市公司和长三角

企业总部，集聚效应进一步凸显。

回顾过去这一年，虹桥国际中

央商务区的经济发展稳中有进，离

不开这些高能级总部机构带动区域

经济新发展，向价值链、产业链的高

端发展。2021年，虹桥国际中央商

务区税收收入高于全市超过10个

百分点以上，社会消费品零售额、商

品销售额、规上工业总产值同比增

幅均达到两位数。

承接“进博溢出效应”
今年“五五购物节”前，虹桥品

汇A栋将出现现象级的直播基地：

在B1层5000多平方米的空间内，

68个直播间和选品中心悉数亮相，

将进博好物送入千家万户。

作为承接和放大进博会溢出效

应的主平台，虹桥品汇在《虹桥国际

开放枢纽建设总体方案》批复后，明

确了“进博成果的集中展示地、进口

商品集散地、国际贸易企业集聚地”

的三大战略定位。此次进宝汇直播

基地的入驻，将打造直播+进博、直

播+跨境、直播+产业供应链的直播电

商基地，撬动千亿进口贸易交易额。

《虹桥国际开放枢纽中央商务

区“十四五”规划》中，将“全力打造

全球数字贸易港”与“打造辐射亚太

的进出口商品集散地”并列，作为

“放大进博效应，打造开放共享的国

际贸易中心新平台”的重要抓手。

虹桥国际中央商务区相关负责人表

示，以进口为主题的在线新经济平

台，承接进博会溢出效应，将持续扩

大进口规模、稳步优化进口结构、逐

步提升进口能级，在虹桥国际开放

枢纽打造国际贸易生态圈。线上，

以数字化推动进口贸易要素交互融

通，线下，以高能级贸易平台集聚投

促类国际组织。在构建国际贸易中

心新平台的过程中，作为“一核”的

虹桥国际中央商务区为物流、信息

流、资金流等资源要素高效流动架

起“彩虹桥”、建立“超链接”，全面提

升全球资源配置能力。

“这里就像一个‘小联合国’。”英

国上海商会会长高翔对于虹桥国际

开放枢纽的国际化深有感触，在英国

生活了二三十年的他两年前回国，随

后就在虹桥海外贸易中心搭建海外

联谊会，帮助企业走进来，也走出去。

他所入驻的虹桥海外贸易中

心，就是《总体方案》明确支持的高

能级贸易平台。目前已有新加坡企

业中心、中国马来西亚商会、法国企

业中心等31家贸易及投资服务机构

入驻海外中

心，并通过上海

海外联谊会（虹桥

海外华商进博及贸易

促进中心）、丝绸之路

国际总商会等联系全球

超过150多个国家和地

区，形成了全球化的贸易

及投资服务网络。

记者从虹桥国际中央商务

区管委会获悉，中心已引进落

地企业88家，总注册资本达42.93

亿元人民币。同时围绕进博会及商

贸投资举办各类线上线下贸易促进

活动近300个，累计引进商品货值

1.3亿元人民币，为进博会展品到商

品的跨越做出了贡献。

形成“数字新势能”
引入产业升级“新势力”，布局

经济发展“新赛道”，一年来，虹桥国

际开放枢纽吸引一批新赛道企业入

驻，为区域经济发展注入更强劲的

韧性和动能。

从元宇宙、新能源到电竞游戏、

数字制造，牵住这些超级应用场景

的“牛鼻子”，虹桥国际中央商务区

搭建起全球数字贸易港的“四梁八

柱”，建设数字贸易集聚区。

2018年成立的万生华态是商

务区核心区新引进的数字领域“瞪羚

企业”。“我们已建立以数字资产为核

心，云架构与AI为底层的科技生态体

系，能为各行业赋能，推动元宇宙时

代的到来。”万生华态创始人、CEO彭

程说，一到两年内，公司将打造全球

最大的3D原生数字资产库。

“去年5月公司入驻商务区后

发展迅猛，目前员工已超300人，营

收与待签订订单达数千万元，实现

了相较入驻前的数倍增长。”他表

示，依托虹桥国际开放枢纽的人才、

地理、市场资源和政策优势，万生华

态将在这里建设未来元宇宙生态。

“在数字经济发展的浪潮下，产

业互联网是建筑业数字化变革的核

心驱动力。”作为数字建筑的平台服

务商，2018年广联达将华东区总部

落户在大虹桥，很快就实现纳税与

净利润的持续增长。“我们整体人员

规模增加40%，年纳税增长20%。”

广联达副总裁郭建锋说，一大批产

业链伙伴集聚在大虹桥，逐步形成

数字经济生态体系，这样高质量的

“朋友圈”带动企业成长。

可喜的是，数字经济的浪潮已

吹遍虹桥国际中央商务区。像长宁

区的临空数字经济产业园集聚了数

字经济企业700多家，聚焦人工智

能、数字制造、数字健康、数字出行、

数字创意等五大重点产业，打造经

济高密度、创新高浓度的数字产业

新高地。虹桥国际会展产业园则于

去年6月在青浦区揭牌，国际展览、

云上会展等10家会展行业领军企业

签约入驻。其中，借助AI、5G、大数

据等新基建技术优势，云上会展筹

办数字进博会，还承担了北京冬奥

会“云展厅”的数字化开放与服务，

为线上线下融合办展提供新平台。

配置高端新要素
向创新要活力，向改革要动力，

虹桥国际开放枢纽构建了全球高端

资源要素配置新通道。从金融支持

政策、人才高地建设到国际商事服

务，虹桥国际中央商务区相关负责

人表示，大虹桥以搭建平台、优化环

境、深化改革为重要抓手，积极促进

要素自主有序流动。

虹桥国际开放枢纽的发展，都

离不开金融的支持。去年2月获批

的《总体方案》，提出“支持虹桥商务

区内符合条件的企业开立自由贸易

账户，为国际贸易企业等提供便利

的跨境金融服务”等一系列金融支

持政策。记者了解到，商务区内已

有67家企业开立自由贸易账户。

依托FT账户体系建设,有一批企业

相继开展了资金结算汇兑、投融资、

资产管理、搭建全功能一体化资金

池等业务，实现了本外币资金的集

中管理和高效运营，金融政策赋能

的效果已经显现。

“随着大虹桥的不断发展，企业

进出口业务的规模也在扩大，全球

化战略逐步展开，在建设银行开通

FT账户之后，可以有效提升与境外

账户之间的划转效率。”程先生是上

海鸣志电器股份有限公司的财务负

责人，他告诉记者，基于FT账户可

以使用境内境外两个市场的资源进

行融资，支持跨境股权投资，是企业

“走出去”的好帮手，为我们参与国

际竞争插上“自由”翅膀。

同时，大虹桥也在加快人才集

聚。“虹桥国际商务人才港”正式开

通，中国上海人力资源服务产业园

区虹桥园正式开园，公共租赁住房

和人才公寓规划也在加速落地。

1700余套的乐贤居（二期）将在今

年建成并使用，5300余套的虹桥人

才公寓也在有序建设之中。

大虹桥还吸引了一批国际机

构、高端要素市场、专业服务机构，

推动专业服务机构在虹桥商务区加

快集聚。去年9月，虹桥国际中央

法务区揭牌，目前已有23家律师事

务所、1家公证机构和近10家功能

型及市场化法律服务机构已入驻或

表达了入驻意向。通过打造面向长

三角乃至全国法律服务机构的共享

空间，虹桥国际中央法务区将逐步

构建服务长三角和联通国际的法律

服务发展新格局。本报记者 张钰芸

虹桥国际开放枢纽建设迎来了一周年。2021年2月24日，国家发
改委印发《虹桥国际开放枢纽建设总体方案》（简称《总体方案》），标志着
继自贸试验区临港新片区、长三角生态绿色一体化发展示范区之后，虹桥国
际开放枢纽成为上海落实长三角一体化发展国家战略的又一重要承载地。
紧扣“一体化”和“高质量”两个关键词，“大虹桥”着力打造国内国际双循环

的枢纽链接。一年来，这片热土用“大手笔”和“绣花功”绘就“极中极”“彩虹桥”
的时代画卷，从“上海的虹桥”向“长三角的虹桥”乃至“世界的虹桥”迈进。

■ 的쇚뫧쟅붻춨쫠얦뗄SKYBRIDGEHQ会믡（空쏻쇨뿕
SOHO）近뷼，过볜듳飞믺퓚실쾼훐飞맽 正붨헽 摄

近年来，广场舞噪声扰民的问

题备受关注，“反广场舞神器”应运

而生。据媒体报道，所谓“神器”就

像一款小型手电筒，本质是一个大

功率遥控器，工作原理是通过散射

或吸收红外光、改变目标的红外发

射特性，来扰乱或破坏广场舞音响

的使用效能。在相关短视频中，拍

摄者拿出“神器”朝热舞人群一按，

音响瞬间“哑”了。

广场舞是不少人的健身和娱

乐方式，但有时也会成为矛盾源

头，尤其是居民小区旁或小区内如

果有广场舞出现，往往会产生噪声

扰民的投诉。这类矛盾如何解决，

是不少社区的难题。经居民反

映、管理者提醒后，广场舞音量或

许会一时降低，但不久之后就恢复

原样——这样的“循环”并不新鲜。

因此，即使有律师提醒，使用

“反广场舞神器”可能带来法律风

险——若该“神器”属于无线电信

号的一种，可能涉嫌违规使用——

不少网友仍然对使用者抱以理解

的态度。这种“反制”方式实际上

有点“以暴制暴”的味道，相比于解

决问题，更多的是为了出一口气：

你不还我安静，我就不让你跳舞。

治广场舞扰民，能靠“反广场

舞神器”吗？恐怕不行。先不提法

律风险，就算一时有用，对方也可

以换上防干扰音响来“反反制”，最

后变成“神器大比拼”，问题还是没

有解决。治理广场舞噪声扰民，需

要的是法律和管理更加给力。今

年6月即将施行的《噪声污染防治

法》对广场舞等娱乐活动有明确的

规制，并增加了公共场所管理者的

责任。而对于管理者来说，需要制

定长效治理方案，既要合理设定规

则，也要保障落实。

相比于上述“反广场舞神器”，

其他一些“神器”更具有推广价值：

比如“消音神器”，能将乐声的传播

范围控制在设备正前方30度夹角

内；又如分贝监测仪，实时监控广

场舞噪声，超过限值发出提醒，且

记录数据全程取证；还比如有些跳

广场舞的阿姨，自觉戴上耳机跳

舞，起到“静音”效果……一方面，

需要看到“反广场舞神器”背后的

无奈，需要法律和管理更加彰显力

量；另一方面，广场舞参与者也要

自觉遵守规则，尊重他人权利。


